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本报讯（记者孙肖 通讯员
吴月辉 支倩君）“阿婆，早上
要高考了，这样用棒槌敲打洗衣
服声音太大了，我们换到中午行
不行？”昨天早上 7 时多，在北
仑中学旁边的河埠头，“红星护
考团”成员就已经开始执勤，他
们穿着志愿者红背心，穿梭在考
点附近的各个角落，或鼓励考生
加油，或劝导居民降低噪声为考
生营造良好的考试环境。据悉，
今年已是“红星护考团”服务高
考学子和家长的第 8 个年头。

“孩子高考是件大事，我也
跟着紧张。”目送女儿走进北仑
中学大门的考生家长张先生并没
有离开考点，而是在考点外紧盯
着学校，来回不安地踱步。看着
张先生焦急等候的身影，“红星
护考团”的志愿者虞秋飞立即给
他送上矿泉水，并和张先生聊起
天来。一番谈话后，张先生淡定
了不少，还帮着志愿者一起给等
候在考点外的其他考生家长发矿

志愿服务助梦起航

北仑“红心护考团”连续8年助力高考
泉水。

“这是我第 6 年参加护考服
务了，这几天我会一直坚守在考
点，为考生们加油，希望他们考
出好成绩。”党员志愿者孙其松
介绍，考生们顺利进入考场后，

“红星护考团”巡逻队就会开始
服务，劝导车主有序停放汽车，
向周边商户发放倡议书，建议居
民不在学校旁边河埠头洗衣，对
汽车鸣笛进行制止，从源头上阻
止或降低噪声。

“黄鹂社区和北仑中学是党
建联建共建的‘共同体’，每年
高考前一周，我们就会征募志
愿者加入‘红星护考团’，这次
报名通知发出不到一小时，30
余名党员和群众志愿者在线上
完成集结。”霞浦街道黄鹂社区
党委书记贺赛平告诉记者，护
考 团 一 支 应 急 队 、 两 支 后 勤
队 、 三 支 巡 逻 队 定 时 定 岗 定
责，为考生和家长做好志愿服
务工作。

记者 王晓峰 通讯员 甬警瑄

昨天是高考首日，还是有考
生“掉链子”：要么忘带证件，要么
出行时间预留不足，要么把身份
证弄丢了⋯⋯所幸宁波公安护航
给力，接到求助警情后立即行动，
用 最 快 的 速 度 帮 考 生 化 解“ 危
机”，最终有惊无险。

根据市公安局 110 报警台统
计，昨天鄞州、海曙、江北三区
与考生有关的求助警情最早出现
在上午 7 时 16 分。110 报警台接
到一考生家长报警求助，称孩子
的身份证突然找不到了，急需帮
助。

马上就要考试了，关键物品
之一的身份证居然丢了，这还得
了？接警员立即启动高考应急求
助处置预案：问清考生目前位
置、考点信息，然后指令属地派
出所及负责宁波中学考点安保事
宜的钟公庙派出所开展协助，为
考生提前开具身份信息证明。最

终在多方协助下，考生顺利拿到
身份信息证明参加考试。

上午 7 时 54 分，又有求助警
情出现。海曙交警接到一网约车
驾驶员打来的报警电话，称车上
有一名准备前往宁波二中考点的
考生忘带身份证，他们打算赶回
去拿，不知道来不来得及。

接警员立即告知驾驶员不用
往回赶，先去考点，交警铁骑会
去办的。随后，海曙交警联系了
考生家长，并与其约定了交接地
点。拿到身份证后，交警铁骑开
启接力，终于在 8 时 45 分成功将
身份证送到考点。

上午 8 时 28 分，离开考时间
还有半个多小时。在鄞州区创新
路与长寿东路路口执勤的交警铁
骑接到一考生家长求助，称早高
峰有点堵，他们离宁波三中考点
还 有 5 公 里 ， 怕 来 不 及 了 。 于
是，交警铁骑立即为考生戴上事
先准备好的头盔，紧急护送其前
往考场，7 分钟后顺利到达。

高考首日：有惊无险

通讯员 徐芷菲 记者 陈敏

每 当 中 高 考 临 近 时 ， 市
面 上 就 会 出 现 各 种 “ 考 前 神
药 ”“ 聪 明 药 ”， 据 说 吃 了 之
后 能 够 提 高 注 意 力 ， 让 孩 子
变 聪 明 ， 甚 至 秒 变 学 霸 ， 实
现“弯道超车”。

那么这些是真的吗？宁波
市 康 宁 医 院 药 剂 科 药 师 赫 玉
香 提 醒 ， 实 际 上 这 类 “ 聪 明
药 ” 可 能 是 糖 分 超 标 的 营 养
液 ， 考 生 服 用 后 只 能 长 胖 不
能“涨分”。

采访中，赫玉香说，很多家
长推崇的所谓“聪明药”，其实
主要由哌甲酯、右苯丙胺和莫达
非尼构成，均属于国家严格管控
的第一类精神药物，主要应用于
注 意 力 缺 陷 多 动 障 碍 ADHD 和
嗜睡症的治疗。

这类药物，孩子吃了不但不
能提升成绩，盲目服用还会产生
一定的副作用。例如原本治疗嗜
睡症的药物，会让孩子失眠。一
些孩子对药物不耐受，长期使用
会 出 现 头 晕 、 头 痛 、 心 动 过 速
等，甚至会对药物产生依赖性。
吃了所谓的“聪明药”，反而不
聪明了，这时可就没有后悔药吃
了。

赫 玉 香 说 ， 想 要 获 得 好 成
绩，还是需要踏踏实实，刻苦求
学才行，千万不要考前乱用药。

吃了“聪明药”
就能秒变学霸？

记 者 蒋炜宁
通讯员 王伦 杨阳 文/摄

“顾老师，我们和您一起读世
界！”昨天，北仑区大碶小学 1500
多名孩子收到了一份迟到的“六
一”礼物——学校新建成投用的明
志悦读馆。而为孩子们送上礼物
的，是大碶小学已故的退休教师顾
志英。

顾志英曾在大碶小学从教三十
余载，兢兢业业，辛勤耕耘。退休
后，病魔缠身的她仍把满腔的爱倾
注在孩子们身上。那时候，她和爱
人罗开明有一个共同的愿望，就是
继续为孩子们、为教育事业尽一份
力。于是，她卖掉了北仑区横河路
的养老房，将所得款项中的 50 万
元 （后追加为 66 万元） 捐助给大
碶小学，用以改建升级学校的图书
馆，为同学们创造更加良好的学
习、阅读环境。

学校为此取了顾志英老师和
其 爱 人 罗 开 明 名 字 中 各 一 个 字 ，
将新改建的图书馆命名为“明志

悦读馆”，契合前贤“志存高远”
“非淡泊无以明志，非宁静无以致
远”之意。此后，大碶街道也参
与 了 这 场 爱 心 接 力 ， 捐 助 66 万
元 ， 共 同 用 于 图 书 馆 的 改 建 升
级 。 历 时 600 余 天 ， 明 志 悦 读 馆
正式落成，新馆设有视听区、涂
鸦区、好书分享区等布置舒适且
设计精巧的功能区，将显著改善
学校师生的阅读条件。

据了解，顾志英一生俭朴无
华，粗茶淡饭。日子过得虽然清
贫，但她始终牢记人民教师这一光
辉职业的本分，教书育人、热心公
益、助人为乐，用爱心传递温暖。

顾志英曾说，她最难以释怀的一件
事，是把她爱人罗开明想添一件新
羽绒服的愿望给忘记了。但她始终
没有忘记的是校园里的孩子们，是
她耕耘了一生的教育沃土。

平凡之人的不平凡故事，赋予
了在这个悦读馆里读书不一样的意
义。“顾老师用这种形式将美好捎
给了每个充满憧憬的孩子，她的精
神将在明志悦读馆中永续长存。希
望全校师生在捧起书卷时精神明
亮，继承好大碶乡贤和顾老师的爱
乡重教情怀。”北仑区国际教育交
流中心主任张曙波在明志悦读馆落
成仪式上表示。

“顾老师，我们和您一起读世界”
北仑区大碶小学退休教师顾志英生前卖房捐建的图书馆投用

记 者 陈朝霞
通讯员 朱燕君 周燕

“叔叔今天中午过世，这是在
整理遗物时，在他的枕头下发现
的，他在遗嘱里叮嘱一定要交给党
组织。”昨天下午，海曙区洞桥镇
张家垫村党总支书记张云收到了一
笔 200 元的党费，这是党员张振南
临终的嘱托。

“ 家 里 人 都 不 知 道 他 写 了 遗
嘱，整理遗物时才发现，在一张纸
里裹着 200 元。”张振南的侄子张
军斌告诉记者，说是遗嘱，其实就
只有一句话，上面写着：托大哥张
振璜，等我过世后，代我交上党费
200 元人民币。

“家人都挺震撼的，因为叔叔
自从生病后，基本卧床了，看这日
期写着 5 月份，那时他身体已经非
常虚弱了，拿笔都有困难，但是心
里 一 直 记 挂 着 党 组 织 。” 张 军 斌
说，对于叔叔临终前的这个决定，
全家人都很支持，一定要帮助他完

成这个心愿。
对于老党员张振南上交的最后

一笔党费，张云很感慨，“老张有
43 年 党 龄 ， 还 是 一 名 退 役 军 人 ，
平时为人很低调，但做起事情来很
踏实，每次村里有党日活动或者党
组织活动，他都积极参加。几年前
村里开展小城镇环境综合整治，他
积极响应，带头清理垃圾杂物，把
一个 200 平方米左右的晒谷场清理
得 很 干 净 ， 光 垃 圾 就 运 了 10 多
车。”

“他并不富裕，每个月退休金
只有 1000 多元，退休后还当保安
补贴家用。在他生命的最后时刻，
还记着为党奉献一丝光和热，从字
迹可以看出，他写这份遗嘱时，用
尽 了 全 身 力 气 ， 令 人 敬 佩 和 感
动。”张云说，有时候觉得在基层
一线工作很辛苦，但看到这份遗
嘱、这笔党费，瞬间觉得各种糟心
事、烦心事都不是事了，党员有党
性，村民有干劲，劲往一处使，未
来定可期。

临终前不忘党
老党员遗言嘱托交党费

本报讯（记者张弛） 宁波日报
报网端刊发“枇杷采摘之问”继续
引发关注。近日，部分网友“晒”
出了自家小区的好做法，让我们看
到了景观树果实如何成为促进业主
交流的“文明之果”。

昨天，市民沈先生告诉记者，
自己居住的高新区东海景花苑，每
年杨梅成熟季，都有一项业主们喜
闻乐见的特色活动——杨梅宴。

得知这一消息，记者立即联系
了小区物业。工作人员告诉记者，
小区里确实种了一批杨梅树，今年
的杨梅也接近成熟，不过，由于果
实生长情况一般，今年的“杨梅
宴”还在考虑之中。

该工作人员表示，往年杨梅果
实成熟时，物业会在统一采摘后举
行“杨梅宴”，供业主品尝。此举
主要是出于安全考虑，因为杨梅树
的树枝比较脆，业主如果自行采
摘，会有安全隐患。另外，及时采
摘也能避免杨梅落果后腐烂、招虫
等影响小区环境的问题。

而本次“枇杷采摘之问”的开
篇报道刊发后，报道涉及的海曙郡

西花苑小区业主也对小区果实如
何处置展开了热烈讨论。之后在
部分小区居民的提议下，郡西花
苑业委会与物业经讨论后，联合
发出通知，于近日邀请业主参与
小区枇杷品尝活动。

小 区 物 业 王 经 理 告 诉 记 者 ，
这次物业主要摘取了低处的枇杷
果实，包括没熟透的果实，主要
是防止有人再去伸手摘，这样既
不文明，又可能伤害果树。

当天，在小区中庭的品尝活
动现场，记者看到不少业主带着
小朋友前来参加，现场气氛友好
而活泼。大家以枇杷为媒，很快熟
络起来，孩子们更是开心地玩到了
一起。记者随机询问了几名小区业
主，大家均对物业和业委会的这一
做法表示肯定。

您所在的小区对景观果实是如
何处置的？对于“枇杷采摘之问”
您还有什么观点想要发表？欢迎您
继续通过以下方式参与：1、在甬
派客户端找到稿件，评论留言；
2、微信搜索“nb81850”，关注后
留言；3、登录中国宁波网民生 e
点通发帖或留言。

奖励：宁波日报报网端采用的
评论或介入后的线索可获得 10 元
至200元不等的互动奖。

景观果实怎么处置？

这些小区做法值得点赞
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俞亦平

据 昨 天
《宁 波 日 报》
民生版报道，

北仑梅山网红打卡地红桥畔，近日
又掀起夜市浪潮。虽然夜市红火
了，但是脏乱差问题也随之出现，
以致红桥畔夜市在抖音、小红书等
平台的口碑下降。

相对而言，自发形成的夜市，
与一些“人造”夜市相比，它更接
地气，更具烟火气，也更有人气。
但是，由于这些夜市大多位于“山
高皇帝远”的城乡接合部，易形成
管理死角、监督盲区，因此，“烟
雾缭绕、垃圾遍地、车辆无序停
放”等乱象也难免会存在。

红桥畔夜市能建起来、火起

来，并成为一处网红打卡地，实属
不易。倘若管理滞后，监管缺失，
任其自生自灭，那么散伙歇业是迟
早的事情，这是很可惜的，毕竟群
众有需求。此时，政府部门应有担
当，街道社区、市场监管、卫生防
疫、城管治安、环卫保洁等该出手
时就出手，正确引导，对这棵网红
夜经济苗子“松松土”“除除草”

“浇浇水”，让它枝繁叶茂、茁壮成
长，既规范运作，又满足群众需求。
切莫让好不容易形成的网红夜市因
为环境脏乱差问题而毁于一旦。

在当前稳增长、促消费的背景
下，对自发形成的夜市要多些扶
持，而管理好才是对“网红夜市”
的最好呵护。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

管好才是对“网红夜市”的呵护

昨天下午5时多，“红星护考团”正在北仑中学考场外围疏导考生有序
离场回家。 （项晓静 孙肖 摄）

明志悦读馆内景明志悦读馆内景。。


